
第４回 造血細胞移植推進拠点病院
口腔ケア 中国ブロックセミナー
アンケート報告
2017/2/4（土） 13：00～15：00

岡山大学病院 歯学部棟5階 第二基礎実習室

岡山大学病院は、造血幹細胞移植推進拠点病院の事業として、
造血幹細胞移植に携わる専門的な医療従事者、及び地域の医療
従事者の育成を目的としたセミナー、実地研修を行っています。

講演の後、現在当院で行っている口腔ケアをご紹介させていただき、実際に体験していただきました。

参加者34名：うち歯科医師1名 歯科衛生士8名 看護師22名 HCTC3名

（岡大含めて 8施設参加）

岡山大学病院・造血幹細胞移植推進拠点病院

厚生労働省 造血幹細胞移植医療体制整備事業



講 演

13：00～13：30

「造血細胞移植における歯科介入の意義」
岡山大学病院 医療支援歯科治療部 歯科医師 室 美里

13：30～14：00

「口腔粘膜障害を中心とした移植後合併症への対策と対応」
岡山大学病院 歯科衛生士室（腫瘍センター） 歯科衛生士 杉浦裕子

14：０0～15：00

・保清指導（歯ブラシ操作・口腔内観察・歯ブラシの選び方・保管方法など）

・保湿指導（保湿含嗽剤の味確認・含みうがいと吐き出し方・ワセリン塗布の仕方など）

・質疑応答
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実 習・質疑応答
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第4回 口腔ケア 中国ブロックセミナー アンケート報告

あった

（32 名）

100%

【参加意義があった】

・移植件数が少ないので、とても勉強になった。具体的な口腔ケア方法について学ぶことができた。保湿の大切さを学んだ。

・移植前の口腔ケアの必要性について理解でき、患者さんに詳しく説明ができそう。

・移植後、ケモ後口腔粘膜障害の患者さんに対して間違ったケアをしていた。歯にぬることが勉強になった。

・うがいを促すことはしているが、ガラガラやぐちゅぐちゅのうがいと、正しい方法は伝えられていなかった。

・歯科に携わっていても、まだまだ分からないことばかりだったので、すごく勉強になった。

・最初にスライドで説明していただいた後に実技をしたので、イメージをしながら取り組むことができた。

アンケート回収率 94％
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第4回 口腔ケア 中国ブロックセミナー アンケート報告

とても役立つ

（30名）

94%

概ね役立つ

（2名）

6%

【とても役立つ】

・歯について詳しく学ぶ機会がなく、なんとなく長年していたことを続けていた。今後は正しいやり方を

患者さんにわかりやすく説明できる。

・これから口腔ケアを実践していく時だったので、今回学べてよかった。

・移植後の粘膜障害の患者さんが多いので、今後も衛生士と共に役立てたい。

・造血細胞移植はないが、ケモ前にも行っていきたい。

・各グループごとに担当者の方がおられて、丁寧にわかりやすく教えてくださってよかった。

【概ね役立つ】

・当院では移植や癌治療を受けている方がいない。ただ知識として

とても役立つ。口腔ケア会議で看護師に向けて伝達させていただきたい。



第4回 口腔ケア 中国ブロックセミナー アンケート報告
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とてもよかった

（32 名）

94%

概ねよかった

（2名）

6%

【とてもよかった】

・講義があっての実践だったので、より理解を深められた。

・歯ブラシの当て方がとても勉強になった。

・基礎知識から実習と段階的にわかりやすく進めていただいてよかった。

【概ねよかった】

・看護師の視点も欲しかった。

・もう少し時間をかけて、症例別の対処方法も紹介してもらえるとうれしい。
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【とてもよかった】

・口腔ケアの必要性がわかった。質問にも丁寧に答えてくださり、とてもわかりやすかった。

・基本知識から実践まで分かりやすかった。

・実践もあり、難しさもあったが、患者さんに説明するのに理解できた。

・短時間だが深いことを学べる。

・よく知らなくてもわかりやすかった。

第4回 口腔ケア 中国ブロックセミナー アンケート報告

とてもよかった

（32名）

100%



第4回 口腔ケア 中国ブロックセミナー アンケート報告 － 感想、ご要望など －
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【感想】

・自分の思い込みに近いブラッシングだったと感じた。患者さんに対しての声かけも参考になった。

・口腔粘膜障害の写真があったのでとてもわかりやすかった。お話を聞くだけではなく、その場で口腔ケアの方法を実践できたので

とても勉強になった。ワセリンの盛り方、歯ブラシの動かし方を患者さんに伝えられるようにしていきたい。

・物品など具体的に紹介していただき、本当にわかりやすく実践に向けて役立つ内容だった。

・医師や歯科衛生士の方の意見や、口腔ケア方法を教えていただいて勉強になった。

・歯科衛生士さんが各テーブルについて下さり、とても分かりやすかった。明日から活かしたい。

・大学病院で働く歯科衛生士として、今後どうしていけばいいのか勉強になった。

【ご要望】

・口唇炎で紙コップを口につけるのが痛くてむずかしい人への対応はどうしているかを知りたい。ぜひ当院にも来てほしい。

・丁寧に教えていただいたのがよかった。今後、岡大での患者指導（いつ、どのように、どれくらいの時間をかけて指導しているのか、

看護師の役割）などを教えていただきたい。

・職場には移植の患者様はおられず、寝たきりの患者さんがほとんど。今日は実際の口腔ケアが学びたくて参加した。移植に関わらず、

全身管理において口腔を清潔に保つことはとても重要だと思うので、普通の状態での口腔ケアについても、もっと知りたい。

・またこのような研修があれば参加したい。

・ＢＣＲの見学がしたい。
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物品の具体的な紹介や試供品が使えてよかった

口腔ケアの必要性、大切さがよくわかった

知らないこと、間違った認識が多かった

患者さんや、職場の指導に役立てられる

講演後に実習があり、わかりやすかった

おかげさまで「第4回 造血細胞移植推進拠点病院 口腔ケア 中国ブロックセミナー」を無事終えることができました。
ご参加者のみなさま、関係者のみなさまには心よりお礼申し上げます。

今回は、昨年27年度のセミナーよりも、実習や質疑応答に重点を置き、現場で活かせられるような内容を企画しました。
アンケートでも次回を希望する声が多く、年2回の開催を目安に考えておりますので、ぜひご参加ください。

お知らせとして、29年度より旅費支給はありません。ご了承のほど、よろしくお願い申し上げます。

造血幹細胞移植医療体制整備事業 事務局


